



# Columnas ESTATALES

6 DE DICIEMBRE 2024

## SE COMENTA

**Que** evidentemente han tomado una buena decisión en el **Congreso local**, pues las prisas no dejan nada bueno, menos tratándose de los equilibrios políticos y de poder en la entidad. El presidente de la **Junta de Coordinación Política, Francisco Vázquez**, informó que soltaron el acelerador y el dictamen de la reforma al **Poder Judicial del Estado de México** se votará hasta la próxima semana.

Y es que los legisladores han reconocido que se requiere más tiempo para una nueva revisión y ajuste a “pequeños” detalles, como las fechas en que terminará sus funciones el actual presidente del **Tribunal Superior de Justicia, Ricardo Sodi**, y la extinción del **Consejo de la Judicatura**. Ni más ni menos se estaban pasando por alto estos aspectos por subirle la lumbre a la olla exprés, pero reconsideraron.

**Que** a propósito de la legislatura, ayer el pleno eligió a tres de los **cinco titulares** de los **Órganos Internos de Control** y ahora solo faltan los de otras instancias neurálgicas del entorno mexiquense: la **UAEMéx** y la **Codhem**. No se han terminado de poner de acuerdo, y aún falta renovar el **Órgano Superior de Fiscalización**. Lo cierto es que estos representantes populares están desquitando el pavo navideño con tanta chamba.

**Que** hablando de trabajar, o en este caso salir en las fotos como si lo hiciera, el aún alcalde de **Toluca, Juan Maccise** rindió un muy discreto y apocado informe, muy a su medida, y la pregunta de los ciudadanos choriceros es si no hubiera sido más honesto (y extenso) rendir cuentas de lo que no hizo en este año que vivió del **erario**. Al cuestionado edil le sigue lloviendo mientras está tranquilo en la hamaca.

Ayer nuevamente los bomberos del municipio se manifestaron para clamar apoyo de la **gobernadora Delfina**, a fin de que **Maccise** les pague lo que les debe. Y lo que son las cosas, con “gran sensibilidad”, el **presidente Juanito** ha dicho que analiza pagarle al ex alcalde **Raymundo “N”**, en prisión domiciliaria por secuestro, los más de 250 mil pesos que este exige por haber trabajado. Esta ciudad es el paraíso de Kafka. —

## LA MAQUINITA

### Silencio del Salud estatal ante bacteria

:::: La Secretaría de Salud federal reportó la muerte de 13 menores de edad relacionados con el brote de la bacteria *Klebsiella oxytoca* en hospitales públicos y una clínica privada del Estado de México. La alerta epidemiológica es muy clara, la razón fue la posible contaminación de nutrición parenteral o insumos relacionados con su aplicación. Ese tipo de nutrición se refiere a la alimentación por vía intravenosa, subcutánea o por sonda. Es momento que el Gobierno del Estado de México comience a ofrecer información a través de la secretaría homónima para saber qué fue lo que pasó. Los padres de familia de los niños no se quedarán con las manos cruzadas ante una posible negligencia. **Macarena Montoya**, la titular estatal, no ha dicho algo hasta el momento.



ARTURO HERNÁNDEZ, EL UNIVERSAL

**Macarena Montoya.**

## Se prevé caos en elección judicial

:::: En la elección del pasado 2 de junio, cada ciudadano tuvo en sus manos cinco boletas: Presidencia de la República, Senadores, diputados locales y federales y ayuntamientos, cada papel tenía el nombre, el logotipo del partido y hubo mucha propaganda en días previos. El 1 de junio de 2025, cuando se prevé que el pueblo elija jueces y magistrados, los mexiquenses recibirán 10 boletas con una lista de nombres prácticamente desconocidos. Tampoco se sabe cuál será el presupuesto destinado para este ejercicio que, hasta el momento, está causando más dudas e incertidumbre que certezas. Lo que sí es que hay una advertencia: el crimen organizado puede meter las manos en algunas vacantes judiciales.



ESPECIAL

El 1 de junio del 2025 será la elección de jueces.

## Dineral para las arcas con la certificación de motociclistas

:::: **Daniel Sibaja**, Secretario de Movilidad, ya anunció que será obligatoria la certificación para los motociclistas de la entidad que han aumentado 300 por ciento desde la pandemia y actualmente ya son dos millones que circulan por todos lados del Estado de México. Se espera que la medida ordene la forma en que estos pequeños vehículos anden en todos lados y es que la cantidad que recibirá el Gobierno del Estado de México, que cobrará 460 pesos cada año por el papelito, no es menor. Por este rubro se recibirán 920 millones de pesos aproximadamente y a los ciudadanos les gustaría saber qué hará Sibaja con tanto recurso.



ESPECIAL

**Daniel Sibaja**

## EL INSURGENTE

### Sin apagar los fuegos

:::: A menos de 25 días de alejarse de la silla de la Presidencia Municipal, **Juan Maccise Naime** no



JORGE ALVARADO

Juan Maccise Naime.

pudo apagar el fuego de su cuerpo de Bomberos. En el marco de su primero y último informe de gobierno, al llegar de emergencia por los dislates de su antecesor, **Raymundo Martínez**, el cuerpo de traga-humos tomó las calles por segunda vez este semana en demanda de su pago de aguinaldo, prestaciones y días laborados pendientes. Lo que se entiende es que la reunión de tres horas que sostuvieron con el edil no sirvió. El incendio con los bomberos apenas empieza conforme todo empieza a terminar para la presente administración.

:::: Discretamente aparecen en redes sociales el anuncio de la venta de terrenos que están dentro de un Área Natural Protegida y parte de la poligonal del Parque Estatal Santuario del Agua Laguna de Zumpango. La zona ha estado en constante presión desde la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y ahora por el escondido ofrecimiento de áreas. Lo más curioso es que los vecinos del lugar ya detectaron que es la misma franja que hace 10 años un grupo de empresarios intentó construir un hotel. En aquella ocasión pudo ser frenado. Hoy las alertas ya se prendieron de nuevo.



ESPECIAL

Laguna de Zumpango.

:::: A ocho días de que una pipa de Pemex explotó en el kilómetro 13 de la autopista de cuota Chamapa-Lechería la escena es como si hubiera sido ayer. La caseta destruida está destruida, sigue sin operar y hay algunos elementos de la Guardia Nacional que evitan que las personas se acerquen al sitio pues, ahora hay peligro de derrumbe. Pareciera que todos se están tomando las cosas con bastante calma, a pesar de que en la caseta de cobro provisional hay decenas de autos que generan un embotellamiento que haría enojar a cualquier autoridad o empresa responsable que transite por ahí.

### Cuello de botella en Zona Esmeralda

:::: A ocho días de que una pipa de Pemex explotó en el kilómetro 13 de la autopista de cuota



REBECA JIMÉNEZ

La caseta fue calcinado.

Chamapa-Lechería la escena es como si hubiera sido ayer. La caseta destruida está destruida, sigue sin operar y hay algunos elementos de la Guardia Nacional que evitan que las personas se acerquen al sitio pues, ahora hay peligro de derrumbe. Pareciera que todos se están tomando las cosas con bastante calma, a pesar de que en la caseta de cobro provisional hay decenas de autos que generan un embotellamiento que haría enojar a cualquier autoridad o empresa responsable que transite por ahí.

:::: A ocho días de que una pipa de Pemex explotó en el kilómetro 13 de la autopista de cuota Chamapa-Lechería la escena es como si hubiera sido ayer. La caseta destruida está destruida, sigue sin operar y hay algunos elementos de la Guardia Nacional que evitan que las personas se acerquen al sitio pues, ahora hay peligro de derrumbe. Pareciera que todos se están tomando las cosas con bastante calma, a pesar de que en la caseta de cobro provisional hay decenas de autos que generan un embotellamiento que haría enojar a cualquier autoridad o empresa responsable que transite por ahí.

## EN LOS PASILLOS

### DINERO TIRADO

**Cuentan** que de poco o nada sirve la **inversión** del gobierno estatal en la **ciclovía** de la vialidad Isidro Fabela en Toluca, si la **autoridad municipal** permite a los automovilistas se estacionen en la banqueta. Los **agentes** de tránsito, deberían estar atentos a **situaciones** como ésta y no sólo acatar la política **recaudatoria** con multas por el **cierre de año**.

### CIERRE BOCA

**Dicen** que debido al atraso en la construcción del **ramal** del Tren Suburbano al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), **autoridades** de Ferrocarriles Suburbanos, encargados de la **obra**, no llevarán a cabo su reunión **anual** con los **medios**, y es que desde la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte, les han pedido **abstenerse** de dar a conocer cómo va el avance del **proyecto**, ante las diversas **manifestaciones** que se han registrado en el municipio mexiquense de **Tultepec**.

### HABRÁ CAOS VIAL

**Comentan** que este viernes, con la llegada de la **Caravana Navideña** de un refresco de cola en la capital mexiquense, también habrá **cierres de circulación** en diferentes horarios y avenidas, situación que **complicará** el **tráfico** desde las 19 horas. En este desfile se tiene previsto participen cerca de **50 carros alegóricos**, en los que se podrá disfrutar de osos polares, Santa Claus y sus duendes, pero también se tiene programado un **concierto** en el **Teatro Morelos**, así es que tome sus precauciones.

### AMENAZA LETAL

**Aseguran** que la **delincuencia organizada**, en el Valle de México y Zona Oriente, ha encontrado en los **contagios**, la amenaza perfecta para cometer **ilícitos** sin llamar mucho la atención o exponerse como sucedía con las **armas de fuego**. En este diciembre están usando la **jeringa** con el **"virus del Covid"**, para despojar a gente de sus **pertenencias**.

[columnalospasillos@gmail.com](mailto:columnalospasillos@gmail.com)



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Fueron 185 días de Ana Lilia Herrera en el PRI luego de la derrota.
- ♦ Junto con Alejandro Castro entregaron su renuncia al dirigente nacional, Alejandro Moreno.
- ♦ Todo felicidad para una gran cantidad de priistas.
- ♦ Sólo algunos se molestaron como el diputado Eduardo Zarzosa que pidió reconocer el trabajo realizado por la ahora ex líder.
- ♦ Parece entendible el enojo del legislador del norte, pues es cercano a "Alito" Moreno y no le costó ningún trabajo, menos dinero acceder a su cargo tres años.
- ♦ No queda clara la sonrisa de Ana Lilia Herrera y Alejandro Moreno en la foto donde se daba a conocer la renuncia. ¿Burla o aceptación?
- ♦ LA SEGUNDA OPCIÓN QUE DEJARÍA A TODOS HE-LADOS.
- ♦ La renuncia sólo es un trámite para poder participar en la elección estatutaria del próximo año y "milagrosamente" regresar a su cargo.

**TUVIERON QUE PASAR** 185 días para que la dirigente del Partido Revolucionario Institucional renunciara al cargo, luego de la desastrosa derrota que sufrieron el pasado mes de junio.

Pocos líderes se pueden dar el lujo de entregar peores resultados, ni siquiera Eric Sevilla se atrevió a tanto.

Desde el año pasado, el PRI ha vivido en medio de traiciones, engaños y malos manejos.

Los casos más claros de traición se pueden resumir en tres personajes. Dos ex gobernadores y los dos, se beneficiaron enormemente de lo que el PRI les dio durante su carrera política que ha sido muy larga. Una más Alejandra del Moral, que sin moral alguna y luego de ser candidata del PRI a la gubernatura jugó a favor de Morena.

El primero en dar la espalda cínicamente fue Eruviel Ávila que vía el Partido Verde se convirtió de la noche a la mañana en un fiel seguidor de la 4T, de AMLO y sobre todo de Claudia Sheinbaum.

Desde la gubernatura, Alfredo del Mazo hacia su trabajo, debilitaba enormemente al que se supone era su partido y a los "operadores", si así se les puede llamar" más cercanos los puso a trabajar para evitar que los priistas fueran apoyados

Malos manejos políticos, el mismo Alfredo del Mazo, Eric Sevilla, Alejandra del Moral, Ana Lilia Herrera que tiró la toalla y fue una simple observadora.

Cuando termina el sexenio del horror para los priistas, Ana Lilia era la mujer ideal para dirigir al PRI. Luego de que el ex gobernador la marginara de la candidatura.

Pero fue todo lo contrario, se burló de todos los que confiaron en ella. Las figuras más importantes que trataron de ayudarle en la elección de este año se fueron no decepcionados, algunos se hicieron a un lado enojados, muy enojados.

El cinismo en el PRI ya era normal, la mayoría se iba porque Ana Lilia Herrera que sólo obedece órdenes de Cristina Ruíz los marginaron, pocos se podían dar el lujo de estar dentro del gusto de la dirigente de la CNOP. Eso sí, llegaron priistas de otros estados o desconocidos a ocupar las primeras posiciones en las planillas de Ayuntamientos.

Pasaron 184 días de una derrota como no se había visto. Ana Lilia Herrera y Cristina Ruíz sin remordimiento alguno optaron por darle la vuelta a la página.

Casi medio año y Ana Lilia Herrera toma la decisión de renunciar a su cargo. Cuando trasciende, las muestras de felicidad no se hicieron esperar. Es clara la aberración que sienten por la ex dirigente en muchos sectores priistas. Otros pocos la defienden.

Dos casos llaman la atención y que podrían plasmar claramente el sentir de los priistas ante la renuncia de Ana Lilia Herrera.

Primero Ricardo Aguilar, en un mensaje que subió a sus redes sociales, primero pide que de frente a la militancia, los dos personajes que renuncian den explicaciones de sus resultados y porque tomaron la decisión. Critica la postura del líder nacional que se impone a los priistas mexicanos.

Adelantó que ahora nombrarán a una dirigencia ilegítima, pero que se debe convocar al Consejo Político de forma presencial y que se determine el método democrático para elegir al próximo líder del PRI mexicano.

Del otro lado se encuentra el diputado, Eduardo Zarzosa, que también en redes sociales dio a conocer su molestia por comentarios de priistas que han denostado y desprestigiado el esfuerzo de los que renunciaron.

Es más felicitó a sus "queridos" amigos por su gran "trabajo, esfuerzo, convicción y dedicación". El mensaje está lleno de molestia en contra de los que critican la labor de Ana Lilia Herrera al frente del instituto político.

Parece fácil salir a defender una postura, cuando se es de los pocos "consentidos" que todo les llegó fácil. El hombre cercano a Alejandro Moreno o su "compadre". Fue tanto el interés para que llegara a la diputación que al inicio incluso lo ponían en las listas como candidato por mayoría y plurinominal.

Es fácil defender a la dirigente cuando estas en una oficina y sales algunas ocasiones sin gastar de tu dinero en una campaña que no se notaba equitativa. Es fácil defender cuando no fuiste el que llegó a pedir apoyo y no te lo dieron, incluso ni te atendieron. Es fácil defender cuando sabes que tienes elementos para pelear en los tribunales y te dejan sólo.

### LA OPCIÓN DEL TERROR PARA LOS PRIISTAS

Renunció Ana Lilia Herrera, lo que llenó de alegría a muchos, pero algo no cuadra. La soberbia que la caracteriza no cuadra con la sonrisa que muestra en la fotografía con Alejandro Moreno, lo mismo que la pose del mismo líder nacional.

¿Burla o aceptación? La otra opción que no pocos han manejado en el PRI y que sería terrible para aquellos que quieren ver una luz al final del camino, es que Ana Lilia Herrera está muy sonriente porque renunció pero ahora ya puede ser candidata a la dirigencia el próximo año.

¿Se pueden imaginar el escenario? Ana Lilia Herrera se apunta para ser líder del PRI el próximo año. Con el control de los órganos del partido hacen de todo para que el método que elijan sea el mejor para cobijar a la que ahora renuncia.

¿Alguien puede dudar que Alejandro Moreno sea capaz de eso y más?

Pasaron 184 días y finalmente Ana Lilia Herrera renuncia. Se acaba el conteo, por el momento, ¿Pero el cinismo llegará al nivel de regresar el año entrante? La respuesta parece clara, si algo ha mostrado la que ahora se va, es que carece de la más mínima autocrítica.



## La Transparencia que viene

**H**abía una vez una ciudadanía que de acuerdo a su Constitución federal tenía garantizado el rápido acceso a la información pública, así como ágiles procedimientos para impugnar en caso de no recibir datos públicos de las distintas autoridades.

Sin embargo, en esta narrativa ya no existía un órgano de Transparencia o de acceso a la información pública, pues se estableció que los procedimientos para acceder a información pública e impugnar negativas del gobierno se sustanciarían ante las instancias competentes que establece la propia Constitución y las leyes respectivas.

Con los dos anteriores párrafos, a manera de cuento que tendrá muchos capítulos, podemos describir los retos que ahora enfrenta la transparencia gubernamental y el acceso a la información pública en nuestro país.

De inicio, el nuevo modelo de transparencia debe evitar retrocesos, pues los institutos u órganos de transparencia pueden desaparecer o transformarse, pero en los hechos deben prevalecer los derechos humanos y la garantía para cumplirlos.

Y el texto reformado de la Constitución federal, donde fue eliminado el Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI), así lo mandata, pues indica que los sujetos obligados, es decir, las distintas autoridades, deben promover, respetar, proteger y garantizar los derechos de acceso a la información pública y de datos personales.

**SUMARIO.**

En la misma reforma constitucional se aclara que las leyes en la materia determinarán las bases, principios generales, y procedimientos para el ejercicio de los citados derechos.

De igual forma, se deberá definir la competencia de las autoridades de control interno o Contralorías en el ámbito federal y local para resolver impugnaciones contra autoridades que nieguen información pública o incurran en irregularidades, respecto a los datos personales de ciudadanos y ciudadanas.

**Aunque es difícil entrar en ese mercado el cual no es sólo uno sino está conformado por economías regionales el éxito siempre será posible, contine**



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Sin remordimiento

Pollos en el tejado me dicen, como hemos andado en el tema de candidaturas, es menester mencionar que el Maestro en Auditoría, Lázaro Millán Vilchis, se animó a buscar la postulación para ser el nuevo titular del Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM)...Entiendo, veo y leo no se trata de un improvisado en la materia, pues cuenta con una gran experiencia en control de gestión, auditoría financiera y evaluación, además de la experiencia que da la administración pública estatal y municipal...Millán Vilchis, alado jefe, tiene un plan de trabajo, o sea no se trata de una ocurrencia o "es chicle y pega", nop, ha invertido un tiempo importante para plasmar su idea de cómo se debe trabajar en el Órgano...Los planteamientos van desde el desarrollo de acciones, pasando por el análisis de la actual estructura organizacional, capacitación constante, un programa de trabajo, para las contralorías internas, marco normativo, seguimiento a los asuntos pendientes y mucho más, verdaderamente completa la propuesta...Esperemos pues a que avancen los tiempos y se tomen las definiciones, pero sin duda, es halagador observar cómo hay gente especializada, capacitada que levanta la mano para aportar y transmitir conocimiento...Otros emplumados en el hilo me comentan, día a día se dan a conocer acciones realizadas en el Ayuntamiento de Toluca que rayan o andan muy cerca de convertirse en hechos delictivos -claro, se deberá aportar pruebas suficientes- pero pian pianito, resulta se da a conocer también tenemos familiares incómodos,



tanto, que se han llevado cualquier cantidad de dinero -haciendo uso de las influencias, palancas y charolazo de pariente con el alcalde- mediante acciones simuladas de adquisiciones. Esto no es novedad, no porque en anteriores ocasiones también se ha mencionado cómo "el carnal Pato" se ha cansado de hacer negocios con los recursos financieros de los toluqueños...Entre más pasa el tiempo, más cosas salen -así lo dicen- de cómo le han metido mano al dinero en el Ayuntamiento, no sólo luminarias, o recursos para el bacheo, sino uniformes de policías -quizás ahí esté también el detalle de por qué los bomberos no tienen nuevo equipamiento- alimentos, comidas y más. Mientras la ciudad se cae a pedazos, en casi todas las



áreas hay inconformidad por su actuar y el trato que les dan, comentan al interior del palacio municipal, Juan Maccise Naime y su séquito se da vuelo llevándose todo lo que pueden, acomodando incondicionales en plazas sindicalizadas, cobrando aviadores, en fin, todo eso que ha dejado salir más pronto que rápido al Juanito que en un año se llevará lo que a otros les llevó más años. Vaya si salió travieso...Les comparto dos gráficas; una de cómo se arriesga a trabajadores del Ayuntamiento de Toluca para gritar a favor del alcalde. La otra representa una de las obras más grandes, hechas por Juan Maccise Naime en su administración...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

## **ROSTROS PUNTUALES**

**POR: BONIFACIO QUEZADA**

### **COBRA 13 VIDAS A BACTERIA**

**LAS INVESTIGACIONES INDICAN UNA POSIBLE CONTAMINACIÓN EN LAS SOLUCIONES NPT DE LA EMPRESA SAFE.**

Lo que era solo una alarma con por bacteria *Klebsiella oxytoca* MDR en el Estado de México, ha cobrado ya la vida de 13 infantes de entre 0 y 14 años.

Las víctimas del agente biológico se ha dado en cuatro centros de salud: tres públicos y una clínica privada

Este brote está preliminarmente vinculado con soluciones intravenosas de nutrición parenteral o con los insumos utilizados para su aplicación que podrían estar contaminados.

Por lo anterior, la Secretaría de Salud y la Cofepris (Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios) han actuado y suspendido el uso de material que posiblemente esté contaminado.

De igual forma, realizan las investigaciones para precisar en donde pudo haberse dado el brote de la bacteria. Mientras tanto, el monitoreo en los centros de salud, ya no solo del Edomex, sino a nivel nacional, es constante.